

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

SUSCRIBIDORES.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ABOGADOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 503 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, MIERCOLES 18 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 22.000 EJEMPLARES.

## SUSCRICION NACIONAL.

Ayer depositamos en el Banco 2,691 reales, importe de los donativos hechos hasta aquella fecha por LA CORRESPONDENCIA y por varios particulares, á saber:

LA CORRESPONDENCIA.	500
D. Ignacio José Escobar.	1,000
D. Manuel María Santana.	1,000
Un retirado.	12
D. Maximino Angel.	19
D. Jesús María Rodríguez.	120
D. José Flores, administrador de Loterías de Alcalá.	40
<b>Total.</b>	<b>2,691</b>

## PRIMERA EDICION.

La *Gaceta* de ayer no contiene real decreto alguno y si el parte detallado de la acción de los Castellanos, que hallarán nuestros lectores en la cuarta plana.

El marqués de Villafraña, por medio de su administrador en Huelva, ha hecho cesion del ex-convento de su propiedad, titulado de la Merced, para utilizarlo de hospital militar durante la guerra, costando de su propio peculio las reparaciones convenientes para que sirva á tan filantrópico objeto.

El comandante del navio *Reina Isabel II*, ha dirigido al Sr. ministro de Marina los siguientes despachos telegráficos.

### Algeciras 15.

«El tiempo al S. E. hounible con poca mar. La division del general Rios tiene muy buenas circunstancias para desembarcar con toda comodidad. Se le han proporcionado algunas lanchas de arte gremio, y el «*Chou*» il va un puente que armado con toda comodidad, se auxilia en lo posible al ingreso del cable submarino.»

### Algeciras 16.

«El tiempo mejorable; el barómetro alto y con buenas apariciones.»

El comandante general de las fuerzas navales ha comunicado al mismo señor ministro el despacho que damos á continuacion, relativo á las operaciones preparatorias del desembarco de la division Rios.

«Vapor «*Vulcano*» al N. de cabo Negro 15 de enero de 1860.—Al amanecer estuvo en tierra con el general Rios; subimos á los reconocimientos con el general en jefe, quedando de acuerdo en que en la madrugada de mañana desembarcará la division Rios; se me unieron anoche la «*Villa de Bilbao*» y el «*Vasco Navarro*» están llegando las cañoneras y faluchas; se han desembarcado todos los viveres y factos que el ejército ha pedido. Acaba de fundar el «*San Francisco de Borja*»»

El gobernador de Fernando Póo participa con fecha 29 de noviembre último que desde mediados del mismo mes habian cesado las lluvias y empezado la buena estacion, habiendo mejorado en consecuencia el estado sanitario.

## EXAMEN DEL FOLLETO

## EL PAPA Y EL CONGRESO,

POR

EL SR. OBISPO DE BARCELONA.

(Continuacion.)

No afirmaremos rotundamente que sea del todo imposible la ejecucion de este plan; pero si diremos que importa gravísimas dificultades y complicaciones el arreglo de este pensamiento. «Pertenece á las potencias católicas atender á estos gastos,» dice el autor del folleto. Ignoramos si todas las potencias católicas abundarán en este sentido. Ellas estaban libres de este gravamen, porque la Santa Sede tenia Estados y bienes propios, con cuyos rendimientos podia cubrir sus necesidades sin ser gravosa á nadie. Carlo-Magno habia hecho un gran bien á la Iglesia cristiana y á todos los Estados ó provincias que en ella se comprenden, dotándola de un patrimonio propio que hasta ahora venian denominándose con el sagrado título de *Patrimonio de San Pedro*. Si, pues, á la Santa Sede se la despoja ahora de su patrimonio; si este despojo es en beneficio de los Estados ó pueblos que lo constituirán; ¿por qué las potencias ó Estados que no participan de este beneficio, han de pagarlo al igual que si lo participasen? Mucho tememos que van á levantarse de parte de algunas potencias sé-

Se ha dispuesto que por ahora no se admitan mas solicitudes de pretendientes á plazas de alumnos de la Escuela especial del cuerpo de Administracion militar.

Por el consejo de gobierno del fondo de redenciones y enganches del servicio militar, se advierte á los que quieran redimir su suerte, así como á los que quieran engancharse en la quinta que acaba de efectuarse que habrán de hacerlo con entera sujecion al reglamento provisional, aprobado por Su Magestad en 1.º del corriente.

El regimiento del Príncipe se ha concentrado en el Ferrol.

Parce que los capellanes de los tercios vascoagados no serán jesuitas, segun se habia anunciado.

Nuestras avanzadas en el valle de Tetuan se encuentran situadas en el *Borcho*, torre medio derruida que se levanta en el cerro del cabo Negro, y que está á tiro de bala es caso del fuerte de Martin, situado en la embocadura del rio del mismo nombre.

El terreno por que van atravesando nuestras tropas de Africa, va perdiendo á cada paso su carácter agreste y enmarañado; sus accidentes son menos notables, y casi podria decirse, si no se alzarán ante ellas las sierras del Cabo, que se estendia á su vista una hermosa y fértil llanura.

Por el ministerio de la Guerra y Ultramar se han adoptado, entre otras, las siguientes disposiciones:

Enero 6. Aprobando el establecimiento de una línea de telegrafos eléctricos entre Puerto-Príncipe y Santo Espritu.

Id. 7. Que no se haga aumento en los certificados de la correspondencia de Cuba y Puerto-Rico.

30 de diciembre. Disponiendo, de conformidad con lo propuesto por el gobernador capitán general de Cuba, que el sueldo anual de 2,000 pesos, señalado á la plaza de interventor de obras pública, se aumente á 2,500; quedando en su consecuencia suprimida la gratificacion de 500 que estaba asignada á la misma.

Id. id. Autorizando al gobernador capitán general de la Isla, en vista de lo informado por la Direccion general de Ingenieros de la Armada, para que acepte las proposiciones hechas por la casa *Lawrence de Fulk*, á fin de adquirir el vapor remolcador para la limpieza del puerto de Matanzas, y concediendo la exencion de derechos de importacion al referido buque.

7 enero 1860. Real orden aprobando, de conformidad con lo informado por la Junta consultiva de Caminos, Canales y Puertos, las nuevas obras y reparaciones proyectadas en el muelle principal del puerto de Cienfuegos, y su presupuesto importante 11,094 pesos.

15 de diciembre. Al capitán general de Filipinas.—Real orden resolviendo á favor

de la Hacienda el expediente sobre competencia de jurisdiccion entre aquella y el tribunal de Comercio en todos los litigios mercantiles en que tenga interés el Fisco, de conformidad con lo informado por la sala de Indias del Tribunal Supremo de Justicia.

Los nuevos sellos de franqueo que empezarán á usarse desde 1.º de febrero, son de las cinco clases siguientes: de 2 cuartos de 4 cuartos, de 12 cuartos, de un real y de 2 reales.

Los sellos que en la actualidad conserven en su poder los particulares sin indicio alguno de haberse usado, se admitirán al cambio por otros nuevos en la forma y puntos que oportunamente designará la autoridad superior civil, de acuerdo con la administracion de Hacienda pública, dentro de los 13 primeros dias del referido mes de febrero; pero trascurrido este plazo, el cambio podrá hacerse únicamente hasta el 29 del mismo en la fábrica nacional del Papel Sellado. Durante la primera quincena del espresado mes; destinada al cambio general, podrá franquearse la correspondencia con sellos antiguos ó con los nuevos indistintamente; pero desde el siguiente dia 16 solo podrá hacerse con estos últimos.

En la prensa extranjera encontramos mas estenso el despacho telegráfico que nos comunicó nuestro corresponsal de París sobre agitacion en las Marcas. Segun dicho despacho, se habia ya organizado allí el comité de accion. Habian tenido lugar manifestaciones, especialmente en los teatros de Ancona y Pésaro. En el momento en que las autoridades entraban en las localidades, todos los espectadores salieron del teatro, como obedeciendo á una consigna. Dice el mismo despacho que en las Legaciones y en Toscana habian aparecido nuevos folletos contra el poder temporal del Papa.

Un caso curioso ocurrido la noche del 6, nos refiere uno de nuestros corresponsales para dar idea del valor salvaje de nuestros enemigos.

«Un moro de 25 á 26 años, quedó todo el dia escondido entre peñas en el medio de nuestras tropas, y á la noche saliendo de su escondite se dirigió á un caballo de un ayudante de artilleria, haciendo seña al asistente de este, que se hallaba cerca, de que le ayudase á subir; el asistente á pesar de que vio á un hombre con pantalón de husar y poncho de infanteria (prezadas de que sin duda, habria despojado á alguno de nuestros muertos), sospechó, cogió una piedra, la quitó lanzar sobre el disfrazado; pero este con la velocidad del rayo habia saltado á caballo y salido á escape salvando tiendas, obstáculos, inconvenientes y amenazando con un sable que tenia á cuantos intentaban detenerlo, pero un cazador le asestó un tiro en la frente y cayó muerto de resulta de su bárbaro atrevimiento.»

El andarin Genaró, no contento con desafiarse en velocidad á todo vicho viviente, quiso

diás pasados, apostárselas en el café Suizo de Zaragoza, á beber con el que mas, y al efecto se echó al estómago nada menos que sesenta y cuatro copas de rom y marrasquino. Sucedió lo que debia esperarse de semejante bestialidad; cayó sin sentido y se le tuvo que llevar al hospital medio asfixiado donde, á beneficio de una copiosa sangria y demás remedios que aconseja la ciencia en tales casos, parece que continúa algo mejor.

No es cierto que la Sra. Ramos esté contratada para Londres. Celebramos que así sea para que nuestra escena conserve artista tan justamente estimada del público.

Ha sido destinado á la division Rios y embarcándose en Málaga el joven y distinguido capitán de Estado Mayor D. José de Castro Lopez.

Las combinaciones diplomáticas son estos dias el fuerte de la liga: habiendo visto que no se realizaba la que se anunció hace poco, vuelve anteanoche á la carga diciendo que los nombramientos diplomáticos que la prensa ha indicado estos dias como próximos á verificarse, se reducen á la venida á Madrid del Sr. Terán, que se halla en Dinamarca y que por el mal estado de su salud no puede continuar en aquel puesto, reemplazándole el Sr. Mazo, diputado á Cortes. El Sr. Ligués y Bardaji marcha al Brasil, cuya legacion se eleva en categoria, aunque sin aumento de gastos, entrando en la vacante que deja en el ministerio de Estado el Sr. D. Fernando Vera, encargado de negocios que ha sido en Grecia y en Jerusalem. Creemos, añade el periódico en cuestion, que el Sr. Terán vendrá á ocupar el puesto que deja vacante en el Tribunal de las Ordenes el Sr. Vera.

Damos la noticia en los términos que un periódico vespertino nos la comunica, y por supuesto que no respondemos de su autenticidad y aun tenemos la sospecha de que no ha de realizarse tal como se indica.

Anteayer á las diez de la mañana salió para Africa el sexto batallón de infanteria de marina.

A las dos de la tarde del domingo estaban los partes de la batalla del dia anterior espuestos al público: algunos periódicos, sin embargo, de los que nos hacen el honor de censurarnos por nuestra diligencia en responder á la confianza que el público nos dispensa, estrañan que dos horas despues pudiéramos dar suplemento con la noticia. *Las Novedades*, sin embargo, le habian dado antes, anunciando en extracto el resultado y lo que llegó á su conocimiento de una manera incompleta, no pudo llegar al nuestro con mas exactitud? Pero hemos ofrecido desdenar los pinchazos sobre cuestiones de *melior* y no debemos faltar á nuestro propósito. A nuestros lectores toca juzgar si están ó no satisfechos de nuestros esfuerzos.

El 13 murió de una manera desgraciada en el campamento del valle de Tetuan un jefe de

artilleria muy conocido en Madrid. Se ignora la causa.

Ayer debió principiar el embarque de algunas compañías de los tercios vascoagados que irán aprovechando los buques de transporte que toquen en Santander y Pasajes. El *San Antonio* y el *Emperador* deben llegar pronto uno de dichos puertos para tomar á bordo individuos de dicha fuerza.

Tenemos noticias de que por la accion del dia 17 de diciembre de 1859 se han concedido las siguientes recompensas.

Comandante capitán del cuerpo de Estado Mayor D. Antonio Martínez de Camyos, cruz de San Fernando; coronel teniente coronel don Eugenio Gaminde, empleo de coronel; teniente D. Adolfo Gomez Lobo, cruz de San Fernando; comandante de la primera brigada don Tomás Gutierrez Terán, grado de teniente coronel.

Regimiento infanteria del Príncipe, número 3.—Teniente D. Juan Castell, grdo de capitán.

Regimiento infanteria de Almansa, número 18.—Teniente, D. Valeriano Gonzalez, grado de capitán; teniente, D. Francisco Sotelo, cruz de San Fernando.

Primer cuerpo de ejército.—Compañía de exploradores; teniente don Francisco Mendez Benagasi, mencion honorífica.

Tercer cuerpo de ejército.—Comandante de Estado Mayor D. Nicolás Lloré y Reynez, mencion honorífica.

Botallon cazadores de Ciudad-Rodrigo, número 9.—Teniente D. José Quil, mencion honorífica.

Por el combate del 20 de dicho mes el capitán de Mérida D. Vicente Rojo y Alvarez ha recibido el grado de comandante.

De los cargos y contestaciones ante el tribunal correccional de policía de París, resulta que el famoso doctor negro es natural de Surinam, de edad de 53 años; en el de 1834 salió de su patria á correr mundo, y distinguirse en maravillosas empresas. Sin ningun título académico, blasona de gran médico, farmacéutico y botánico con conocimientos especiales de las plantas de los trópicos. Se supone inventor del movimiento perpetuo, y de una oculta fuerza ó agente motriz que sustituirá al vapor en la locomotora. Ha tratado de predicar y establecer una nueva religion, y de erigir en los Campos Eliseos un templo como el de Salomon, para lo que invitó á los arquitectos con la oferta de 2,500 francos, á que presentasen planos. El presidente, admirado de estas cosas, no pudo menos de decirle. «¡Vos sois un génio universal!»

Las correspondencias que recibimos ayer del estrecho de Gibraltar se ocupan, casi exclusivamente en dar cuenta de los desastres causados en aquellas costas por el temporal. Espanta leer estos relatos por mas que las desgracias personales hayan sido muy pocas. Hacia Torre-Carbonera parece que habian

cas, y tal vez tambien de las no católicas?

«No dependerá de esta ó aquella potencia en particular; pero dependerá de todas las que concurrán á cubrir su presupuesto. Todas creeran hacer un acto de generosidad al entregar sus cuotas, y realmente será así, porque nadie podia obligarlas á prestar esta subvencion. ¡Muy triste y degradante seria entonces la posicion de la corte pontificia al hacerla depender de la generosidad de aquellos con quienes tiene que tratar!»

«Y ¿quién asegura, quién garantiza este subsidio? Supóngase que se vencen todas las dificultades; que se reparten las cuotas entre todas las potencias católicas ó no católicas; que todas las aceptan. Se satisfacen una, dos, cuatro, diez anualidades; pero surge una cuestion entre el Papa y alguna de las potencias contribuyentes, ó bien ocurre un bienio como el de 1834 en España, y se suspende el pago, ó porque se niega rotundamente, ó porque se elude con frívolos pretextos: ¿á quién acude Roma para compeler al deudor?»

«Tiene una potencia exigencias de mal género; resiste Roma, porque cree que no puede acceder; amenaza aquella con retirar la pension, ó sin amenazar deja de satisfacerla. ¿Qué hará Roma cuando se ponga su virtud en tan dura prueba? ¿Hará traicion á su conciencia, y sacrificará los derechos y los intereses espirituales de la Iglesia por no sacrificar los suyos materiales? No lo hará, estamos seguros que no lo hará; pero el sistema

que se propone es de tal índole, que conduce á semejante prevaricacion á cualquiera que no posea las eminentes virtudes que adornan á los Pontífices de Roma. Lo decimos francamente: preferiríamos ver al Papa y á la Corte Romana sujetos á la dura dependencia de los Nerones y Calgulas, antes que á los frios cálculos de las potencias constituidas en pensioneras de la Santa Sede. Lo primero produce rasgos grandes y gloriosos de heroísmo, engendra el martirio; lo segundo empuñe las almas, enerva el vigor y espone á la tentacion.

«Yed ahí como deciamos que el sistema en mal hora concebido por el autor del folleto, subvencionando á la Santa Sede, no es posible, ó cuando menos es de muy difícil ejecucion: no es decoroso, porque deprime la dignidad de la Santa Sede, poniéndola á sueldo, y haciéndola vivir del prestado, ó á lo menos de una pension que voluntaria y generosamente se habrian querido imponer las potencias no consigue el objeto que con él se proponia, cual es la independencia de la Santa Sede, la que se reduce á una dependencia mas vergonzosa y de peor género que la que le imponian los emperadores y príncipes paganos. Es menos deshonrosa la dependencia del sable que la del dinero.»

«El autor del folleto en el párrafo VI establece ciertos corolarios que vamos á resumir, porque son del mas alto interés.»

(Continuará.)

perceido algunas personas, y entre ellas, dos mujeres.

El Sr. Nadal, dueño de varios buques de cabotaje, y á quien el gobierno habia obligado á tomar carbon de los vapores ingleses procedentes de Cardiff para conducirlos á Ceuta, ha perdido sus buques, y el Estado el mineral que tenian á bordo, segun escriben de Algeciras al *Correo de Andalucía*.

A uno de los moros heridos y prisioneros en el hospital de Ceuta, se le ha amputado un brazo, y ha sufrido esta operacion con una resignacion estoica.

El domingo fueron trasladados al cementerio de San Nicolás los restos mortales del excelentísimo Sr. D. Ramon Gil de la Cuadra, seguidos de una numerosa comitiva. Las cintas del carro fúnebre las llevaron los Sres. Olózaga, Aguirre, Rivero y Corradi.

La censura rusa ha prohibido la representacion del drama de Dumas, hijo, *Un padre prodigo*, en el teatro francés de San Petersburgo.

Otra nueva defuncion de la sociedad de Nacionales veteranos tenemos que comunicar; esta es la de D. Francisco Herrera.

Se ha ensayado ya en París con felicísimo resultado el nuevo anestésico que consiste en la colocacion de un cuerpo brillante delante de la línea media de la cara, en una distancia de 15 centímetros, encargando al individuo que es objeto del experimento, que fije constantemente la vista en dicho cuerpo. De dos á cinco minutos la insensibilidad fue completa en casi todos los casos, y la catalepsia desapareció con una friccion en los ojos, y la insuflacion de aire frio en la frente. El doctor Broca que es quien ha hecho estos experimentos, se valió simplemente de un antejo de laton sobredorado para producir la catalepsia.

De uno de nuestros corresponsales en el ejército de Africa hemos recibido la siguiente comunicacion:

«Campamento del rio San-mir, 12 de enero.

«El 6 del actual hallándonos campados en las lagunas frente al campo en que estaba situado el ejército enemigo, nos trasladamos á las faldas de monte Negron, siendo sin disputa la marcha mas difícil y arriesgada de toda la campaña por la dificultad del terreno y superioridad que en él tiene el enemigo; la hicimos con toda felicidad y sin perder un hombre, gracias á la prevision y pericia de nuestro general en jefe.

«El 7 trasladamos nuestro campamento á las márgenes de este rio, y el enemigo lo hizo tambien, situándose sobre nuestra derecha y á una hora corta de distancia. Hasta aquí nos habia acompañado la marina mercante y algun buque de guerra, llevando provisiones para nuestro ejército y hospitales, pero no bien nos habíamos establecido, cuando un fuerte levante la alejó de la playa, y á poco rato una fuerte tempestad embraveció las olas, en términos que por espacio de tres dias nos hemos encontrado solos y sin recursos en estos áridos desiertos; así es que no viendo esperanza, el general en jefe, para que al ejército no le faltara la precisa subsistencia, dispuso que en la madrugada del 10 saliera por tierra para Ceuta el señor general conde de Reus, con cuatro batallones de cazadores, la division de caballería y todas las acémilas, con objeto de traer un convoy de víveres.

«Ya habia emprendido la marcha, cuando á poco rato se mandó suspender, á consecuencia de ver que el mar descendia notablemente, y que de Ceuta empezaban á salir vapores; así fue, pues á las doce del dia habia sobre esta playa de 16 á 18 y todos cargados de víveres.

«A la una y media del mismo dia, el enemigo se presentó en número considerable, y en actitud hostil á nuestros puntos avanzados, rompiendo á poco rato un vivo y obstinado fuego.

«El plan era combinado, porque la línea de sus fuegos era estensa, teniendo ademas preparadas sus reservas, y es de creer que estas considerables fuerzas enemigas, fueran dirigidas y mandadas por Muley-Abbas; esta es la versión que corrió en nuestro campo: por nuestra parte solo entró en fuego la segunda division del segundo cuerpo, durante el combate hasta entrada la noche.

La bravura de nuestros soldados en medio de tanto sufrimiento, los certeros disparos de nuestra artillería y las brillantes cargas á la bayoneta dadas por los regimientos de Castilla, Toledo y compañía de granaderos de Saboya, mandada por el bizarro capitán D. José Bernad y Tabuena, decidió victoriosamente la accion, quedando por nuestro campo, disperso el enemigo, dejando multitud de cadáveres; por nuestra parte hemos tenido 11 individuos de tropa muertos, 2 jefes, 15 oficiales y 140 individuos de tropa heridos.

«Cuanto se diga del sufrimiento, valor y ab-

negacion de nuestros soldados, es poco; puede competir nuestro ejército con el primero del mundo.

Nada digo de nuestro general en jefe, es el primero en el combate y se multiplica por que está siempre hasta en los mas pequeños detalles, conociendo bien la importancia de su cargo.

Hoy se raciona el ejército y es probable que mañana sigamos el movimiento hacia Tetuan, que lo tenemos á distancia de dos leguas y media. Al doblar el cabo Negro es mas que probable hallemos al enemigo en posicion y trate de hacer un esfuerzo fuerte; pero quedarán escarmentados como hasta aquí.

El batallón provincial de Zaragoza que va de guarnicion á la plaza fuerte de Santoña, debió llegar el 13 á Bilbao.

Un barquero de Ripa que por salvar su embarcacion que zozobraba, se lanzó al agua, murió ahogado el 11 en Portugalete.

El nuevo obispo de Santander, Ilmo. señor Crespo, ha llegado á esta corte.

El bergantín *Alvaro*, que de Gijón salió últimamente para Sevilla, conduce dos cañones de bronce de á doce y dos de á cuatro.

Tanto los jefes, como los oficiales y tropa de los tercios vascongados, llevarán la barba larga como su general el Sr. D. Carlos María de Latorre.

Tenemos el sentimiento de anunciar la muerte del bravo segundo comandante señor Marina, ocurrida en la plaza de Ceuta de resultados del cólera. El Sr. D. Luis María Iranzo, primer jefe de cazadores de Segorbe, restablecido de la misma enfermedad, ha vuelto á tomar el mando de su batallón. Por la accion del 30 del pasado obtuvo el empleo de coronel y hoy se halla incorporado al tercer cuerpo de ejército.

El marroquí mas levemente herido de los prisioneros en Ceuta, es un moro de Rey, capitán, segun dice, de cien caballos. Es el que se muestra mas agradecido y comunicativo, y el que alarga con mas sumision y respeto la mano á cuantos le visitan, entablando con ellos, por medio de una mimica expresiva y continuada, diálogos animados y curiosos.

El primer prisionero que nuestros soldados hicieron, reside en el cuerpo de guardia del hospital del Fijo de Ceuta, casi convaleciente de sus heridas. Es sumamente atento, y saluda ceremoniosamente levantando la mano á la altura de la cabeza, con mucha pausa y compostura.

Todos los oficiales heridos llegados del ejército de Africa, hacen grandes elogios de las dotes militares del conde de Lucena, del acierto con que dirige todas las operaciones, de su serenidad en medio de los peligros, y de la prevision que manifiesta en sorprender los movimientos del enemigo, adivinándolos, por decirlo así, y haciéndolos fracasar ó aprovechándose de ellos para el éxito de las de nuestras tropas. Estas se muestran contentísimas de ser mandadas por tan experimentado y bizarro jefe, y solo ansían recibir sus órdenes y vislumbrar sus deseos para ponerlos en ejecucion con el entusiasmo de quien está seguro del triunfo.

Varios periódicos franceses han consagrado en estos últimos dias interesantes párrafos á los adelantos de nuestra campaña de Africa. El *Diario de los debates* que como saben nuestros lectores se distinguió en un principio por la acritud inmerecida con que trataba á la expedicion española, dice en el último número que ha llegado á Madrid:

«Segun un despacho de Madrid el ejército español se hallaba el 9 á poco mas de una legua de Tetuan. Los deseos del público francés acompañan á ese valiente ejército que con tanta bravura atraviesa tantas y tan largas pruebas.»

Mr. Lesseps llegó el 2 á Alejandria.

En la bolsa de París ha circulado nuevamente el rumor de que el cardenal Antonelli habia hecho dimision.

Los moros hechos prisioneros en la batalla del 1.º, se encuentran en la sala núm. 7 del hospital establecido en el antiguo cuartel del Fijo de Ceuta, convenientemente asistidos y cuidados.

Anúnciase un nuevo escrito de monseñor Gerbet, obispo de Perpiñán, titulado *Del Papado*, en contestacion al folleto *El Papa y el Congreso*.

Anúnciase en París la publicacion de un folleto titulado *Dios y el César*, destinado á hacer mucho ruido segun parece.

Durante el año último entraron en el puerto de Tarragona 59 buques nacionales de

guerra y uno extranjero, 2,739 mercantiles de España y 180 de otras naciones.

En los Estados Unidos ha empezado á emplearse la semilla del algodón como alimento para las caballerías.

Las averías sufridas por el vapor *Lepanto* son, aunque de alguna consideracion, de aquellas que pueden remediarse á flote; su reparacion será pronta.

Los folletos políticos publicados en París el año último, han dado al Tesoro una utilidad de 300,000 francos á razon de 5 francos por pliego, como derecho de timbre.

La fisonomía del Santon, ó alcaide de Larrache como algunos le llaman y que como saben nuestros lectores se encuentra prisionero en el hospital de Ceuta, es inteligente viva; su cabeza medusina, cubierta de espesos y enredados cabellos, produce un efecto imposible de describir: una estraña mezcla de admiracion y de espanto. Es joven, pues apenas contará treinta años; de facciones regulares, de ojos ardientes y de mirada altanera; alto, robusto y bien hecho. Hay, sin embargo, en aquel rostro, casi hermoso, dice el corresponsal de *La Iberia*, un sello de ferocidad que repele; una sombra moral digámoslo así, que destruye en mucha parte la simpatía que por su desgracia y su figura podría inspirar. Muéstrase poco resignado con su suerte, y segun dicen las personas que le asisten, pasa el dia riñendo, con una exaltacion fanática, á los demás moros heridos que están á su lado.

La España se maravilla de que hayamos pedido su opinion á los periódicos de la liga sobre el último Convenio con Roma: no era nuestra peticion tan fuera de propósito cuando hemos logrado averiguar que á *La España* le parece bueno sin reserva, y le aplaude y le otorga su voto, mientras que en cambio *El Horizonte*, aunque juzgando resuelta la cuestion del Convenio en el sentido mas ampliamente moderado, cree que ni Felipe II, ni Carlos III, ni Calomarde lo habrían aceptado por ultramontano.

Es decir que *La España* y *El Horizonte* difieren esencialmente en la manera de ver este importante asunto, y puesto que *La España* desea que nos acerquemos al *Clamor público* á saber su opinion, esperaremos á que estén de acuerdo las oposiciones sobre ideas que ya han hecho públicas, sin necesidad de ir á investigar en casa de los amigos el por qué de no haberse ocupado todavía de determinadas materias, lo cual tendría todo el carácter de una impertinencia.

Al fin y al cabo, lo que al país le importa es comparar la resolucion oficial del gobierno con las opiniones de los partidos que pueden elevar el poder. Así forman su juicio, que en esta materia como en muchas otras, está siendo altamente favorable para el sistema desenyuelto por la actual administracion, digan lo que quieran los partidarios de la liga.

Dentro de pocos dias irán de Valladolid á Santander con destino al ejército de Africa, 5,000 arrobas de galleta.

Los prisioneros marroquíes, segun dice al *Porvenir* su corresponsal de Ceuta, se encuentran levantados, y dicen que están contentos. Verdad es que el trato que experimentan, es para todo. Están tan sumisos, que tan luego como se les manda cualquier cosa obedecen.

Hablando de la accion del dia 10, dice una carta del campamento: «Veinte y tantas piezas jugaron. En la arremetida, los moros no las habian visto porque delante de ellas estaba la infantería, la cual cuando llegaba el grueso de los moros se abrió dejando paso al disparo de las piezas y colocándose á los lados en su defensa. Cayeron de los enemigos como á racimos: huyeron espantados y los disparos los siguieron largo trecho. En terreno descuberto es cosa perdida para los enemigos de Dios. La caballería hizo el resto.»

Por noticias recibidas de Mazagan, consta que las tropas que habia en aquellas cercanías se han retirado al interior, sin duda cansadas de esperar y desengañadas en su ilusoria esperanza de rapiña. Mas les ha valido este desengaño que la realidad. Tanto en aquel puerto como en Saffi, seguia el comercio con los neutrales en su estado normal.

El señor obispo de Argel va á publicar una obra sobre la soberanía temporal del Papa.

Cuéntase que ha llegado á Alicante de incógnito un príncipe ruso encargado de grave misiones diplomáticas.

El doctor James Paget, de Londres, pretende demostrar la existencia de una ley especial que regula el tiempo de los procedimientos de la vida orgánica con tanta preci-

sion como el volumen, peso y cantidad de materia de los órganos.

Ha llegado á Cadix procedente de Lisboa, y se dirige al campamento de nuestro ejército en Africa el Sr. D. Eduardo Asquerino.

Por oficiales llegados á Madrid del teatro de la guerra se sabe que el infatigable general en jefe no perdona medio ni ocasion de atender á las tropas que tiene á sus órdenes, vigilando á todas horas los campamentos, visitando los heridos, reconociendo el terreno, y haciendo, en fin, la vida mas activa que puede imaginarse, en términos que no se puede saber cuándo duerme ó come, porque á todas horas del dia y de la noche se le ve en todas partes.

La tragedia en cinco actos *Bianca Maria Visconti*, del Sr. Paolo Giacometti, escrita expresamente para la Sra. Ristori, y que esta ha elegido para la noche de su beneficio, fue remitida expresamente por tan acreditado autor á la célebre artista, á fin de que el estreno tuviese lugar ante el público de Madrid, que tan buena acogida hizo á la excelente obra del mismo autor titulada *Giuditta*, al ponerse por la primera vez en escena en esta corte hace dos años. La importancia que el autor Giacometti da al fallo de nuestro público, está muy justificada por el éxito feliz que despues ha alcanzado la tragedia *Giuditta* en toda Europa y por haber dicha obra obtenido el primer premio en el concurso nacional dramático de Turin. Estamos seguros que el público madrileño acudirá con este motivo á aplaudir nuevamente á la eminente actriz y al afortunado autor de *Giuditta* y de *Isabel, reina de Inglaterra*.

La felicísima operacion, llevada á cabo con el éxito mas completo, de apoderarse de los fuertes situados á la embocadura del rio de Tetuan, y de desembarcar sin obstáculo la division Rios, nos ha sido comunicada por el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO que ayer facilitó el ministerio de la Gobernacion, y que confirma las noticias que anteanoche ya corrieron:

«Algeciras 16,

El comandante general de las fuerzas navales de operacion, al Excmo. señor ministro de Marina.—Vapor «Vulcano» á 1; boca de la ria de Tetuan 16 de enero á mediodía.—A las seis y media de la mañana me puse en movimiento con los buques de guerra y transportes; á las ocho estaba sobre la boca de la ria y viendo que los fuertes no hacian fuego, eché en tierra tropa y marinería para apoderarme de ellos como lo verificaron: entretanto con los guarda-costas al mando del capitán de fragata Rigada, se efectuaba el desembarco de la division Rios que se terminó en dos horas.

Las cañoneras entran en la ria: he mandado los guarda-costas á sus cruceros: «Princesa», «Blanca» y «Villa de Bilbao» remolcada por el «Isabel II» á Algeciras: no ocuparé de desembarcar víveres: el ejército hace su marcha sin oposicion: se ha unido á la division Rios una bateria de montaña.

Ayer mañana en Tarifa, Cádiz y Algeciras, el mar estaba bueno, habia llovido bastante, pero el Estrecho estaba sereno.

El Sr. D. Juan Escorial y Gil ha entregado en la Caja general de Depósitos la cantidad de 4,000 rs. que destina al primer soldado, cabo ó sargento, que siendo natural de Se-púlveda, haya sido herido gravemente ó lo sea en lo sucesivo, y si falleciere, debe pasar la cantidad á los herederos.

Ayer tuvo la honra de ser presentados á S. M. por el conde de Gales y con asistencia del señor ministro de Estado, los oficiales prusianos nombrados para componer la comision que ha de asistir á las operaciones de nuestro ejército de Africa. Son bizarros oficiales, de gallarda presencia y vistosos uniformes.

De Soria se han enviado al ejército cuatro cajones con lillas, trapos y vendas.

El provincial de Albacete debe salir hoy de la ciudad del mismo nombre para Toledo.

Una noticia importantísima y de trascendencia suma nos comunicó ayer el telégrafo: la dimision del ministerio sardo y el encargo dado al conde de Cavour, de formar el nuevo gabinete. Esta noticia en las actuales circunstancias, tiene una gravedad indudable.

Los batallones de cazadores de Tarifa, Africa y Marina, se acantonarán en Chiclana y Puerto-Real. La division vascongada así que llegue se organizará en la isla de Leon.

El vapor *San Francisco de Borja* debe regresar á Barcelona á cargar efectos.

Notose han recibido partes del general en jefe acerca de la brillante operacion llevada á cabo anteayer tan felizmente. Tampoco se

han recibido las listas de muertos y heridos del último combate.

Las fragatas *Princesa de Asturias*, *Blanca*, *Villa de Bilbao* é *Isabel II* han regresado á Algeciras. El general Bustillos con el resto de las fuerzas seguia protegiendo la marcha del ejército.

En la bolsa de ayer tampoco se publicó ninguna operacion, pues sus agentes segun se nos ha dicho se ocupaban en redactar la esposicion que tratan de elevar al gobierno sobre la cuestion de haberse declarado por la Audiencia reivindicables los títulos al portador.

La cotizacion sin embargo presentó ofrecido el consolidado á 44-35 al contado y la diferida á 34-35, y á estos mismos precios vimos hacer algunas operaciones de consolidado y diferido entre particulares.

A última hora los cambios eran: el consolidado á 44-40 y la diferida á 34-40.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

La censura de novelas ha prohibido, segun dice *La Discusion*, la que con el título de *Gautes blancos y conciencias negras*, iba á publicar su colaborador D. Alfonso Royomez.

*La Discusion* dice que los abogados de la audiencia de la Holanda Septentrional han dirigido una circular á todas las potencias contra el gobierno español en nombre de los tenedores de los certificados de la deuda de España llamada de 1839. Sobre la justicia de esta reclamacion no tenemos que decir mas, sino que las pretensiones de los tenedores de dichos certificados, no han hallado acogida en ninguno de los gobiernos de distintas opiniones que ha habido en nuestro país en los últimos años y que si dichas reclamaciones no han sido atendidas, demasiado saben el por qué.

Muchos son ya los batallones que han recibido fusiles rayados, pasando de algunos miles los que se han fabricado.

Han salido con destino al ejército de Africa un comandante de Estado Mayor y varios oficiales.

Tenemos la satisfaccion de recomendar al público el primer tomo de la obra que con el título de *Cuadros escogidos del Real Museo de Pintura*, dibujados y grabados por el sistema alemán francés, publica en esta corte bajo la proteccion de S. M. D. Camilo Alabern. Son notables la unidad y belleza que brillan en la ejecucion de las entregas que componen dicho tomo. El texto corresponde á la correccion del dibujo y delicadeza del grabado, y auguran para esta obra un lisonjero éxito. El Sr. Alabern despues de asiduos estudios y de haber sido el primero en romper la valla por tan difícil sendero, ha logrado poner de manifiesto por medio de una obra clásica el estado actual de las artes imitativas en España, meos lamentable por cierto de lo que generalmente se creia. El gobierno de S. M. se ha suscrito por cien ejemplares como justa recompensa y proteccion á unos trabajos en que figura un gran número de artistas españoles.

El Sr. Capo, actor dramático del teatro del Circo, ha dirigido á la junta encargada de la suscripcion nacional en beneficio de los heridos de Africa, una comunicacion que le honra sobremedura, y en la que cede el producto íntegro del beneficio á que tiene derecho segun su contrata, para dicha suscripcion.

La comunicacion dice así:

«Excmo. señor: El que suscribe, actor dramático del teatro del Circo en esta corte, entusiasta como el que mas por el triunfo de nuestras armas en la guerra que con tanta honra sostiene nuestro ejército en el territorio africano, y no contando con otros elementos que con lo que le proporciona su arte, tiene la honra de poner á disposicion de esta junta el producto íntegro que á su favor resulta en el beneficio que segun contrata va á tener lugar en dicho teatro.

Bien quisiera, el que suscribe, proporcionar cantidades superiores para un objeto tan noble como es el de socorrer las necesidades de los inutilizados en campaña; pero no por insignificante se desdén la ofrenda de un artista que ofrece lo que tiene y que lo consagra cordialmente al alivio de la desgracia y á la recompensa de la heroicidad y del martirio.

Si el óbolo del pobre es tan acepto á los ojos de esa comision como el donativo del rico; pues lo que se busca es mas el número de suscritores que la cantidad, yo espero que la junta se servirá aceptar mi ofrecimiento, sirviéndose de esta comunicacion como documento para percibir las cantidades que el beneficio produzca.

Con este motivo tiene el honor de ofrecerse atento servidor de V. E.

ANTONIO CAPO.

Zamora es una de las capitales donde con más entusiasmo se celebran las victorias de nuestro ejército de África.

Corren rumores en el campo marroquí de que Muley Abbas dirigirá la defensa de Tetuan, para lo cual trata de introducir en la ciudad numerosas e imponentes fuerzas.

Las fuerzas que se hallan preparadas a disposición del general en jefe del ejército de África, y puntos de su residencia actual, son las siguientes:

Primer batallón de Burgos, en Málaga; regimiento de infantería de Valencia, id.; primer batallón de Aragón, id.; primer batallón de Mallorca, id.; primer batallón de Estremadura, id.; segundo batallón de Soria, id.; primer batallón de América, Algeciras; cazadores de Tarifa, id.; cuarto y sexto batallón de Marina, id.; regimiento de cazadores de caballería de Alcántara en el Puerto de Santa María; total, 11 batallones y 4 escuadrones.

Tranquilícense los periódicos que han extrañado no ver las listas de contribuyentes al lado de las de electores de primera rectificación: las listas de contribuyentes, se están imprimiendo a toda prisa y aunque no es de ley su publicación y si se verificó hace año y medio, fue por dar más satisfacción a los partidos, tan bien ahora como entonces desea el gobierno que las listas electorales sean exactas y facilitará todos los medios para conseguirlo. El trabajo hecho por el gobierno de provincia para formar las primeras listas, es un trabajo concienzudo y en el que se han aprovechado todos los recursos imaginables para averiguar la verdad: franca como está la puerta para las reclamaciones sucesivas, los partidos que están de buena fe, deben auxiliar a la administración para perfeccionar el trabajo y reservar sus quejas para cuando se persuadan de que no son oídas sus justas reclamaciones, caso que estamos seguros de que no ha de llegar, porque conocemos la rectitud de miras y elevadas aspiraciones de las dignas personas que desempeñan el gobierno de la provincia y el ministerio de la Gobernación.

En el mercado de granos de ayer en esta corte se vendieron 2,210 fanegas de trigo desde 46 á 54 reales fanega, quedando sobrantes 2,628; la cebada de 28 á 31, y la algarroba á 36 1/2.

De la Gaceta de los caminos de hierro tomamos las siguientes líneas, oportunas hoy que se contróvierten en nuestro país cuestiones relativas al alumbrado de gas: «Siendo el alumbrado la primera condición de la viabilidad y de la seguridad públicas, en todas partes se desea con avidez el establecimiento del alumbrado de gas.

«Dosecientas ciudades le disfrutaban ya en Francia y donde no se halla establecido, es porque los gastos de instalación han sido tales hasta hora que solo con un estenso consumo podían realizar beneficios los capitales empleados en estas empresas. De esto provenía el pequeño número de ciudades alumbradas por gas. Pero el problema de alumbrar con gas las poblaciones pequeñas parece resuelto por el descubrimiento del Boghead, preciosa materia prima que produce bajo un mismo volumen cinco veces más luz que la hulla.

«Acaba de organizarse en Francia una vasta empresa, que empleando el Boghead en proporciones determinadas, produce un gas

de doble potencia de luz que el de hulla, al mismo precio que este, resultando en las retortas, después de la destilación, un coque de excelente calidad y fácil venta. De este modo, vendiéndose el gas en razón de la intensidad de la luz que da, bastando una producción menor á alcanzar el mismo resultado y encontrándose los gastos de construcción de fábricas notablemente disminuidos, el alumbrado de una población debe hacerse bajo condiciones más económicas.

«Nos alegraremos de que en Francia tenga este gas mixto los resultados que se esperan y que podamos verle aplicado también en España.»

El importante artículo de El Times, de que nos dió una idea nuestro corresponsal telegráfico, respecto á la inteligencia entre Inglaterra y Francia en la cuestión italiana, dice literalmente así: «El Emperador de los franceses ha tomado un camino que le reconciliará con los liberales y los hombres pensadores que habían observado su política reciente con ansiedad y sentimiento. Napoleón está decidido á demostrar al mundo que no ha hecho la guerra por la gloria únicamente, sino para dar la libertad á Italia. La buena armonía entre Francia é Inglaterra trae la solución de las cuestiones pendientes.»

El Diario de Dresde contiene un despacho telegráfico, según el cual, el rey Maximiliano de Baviera ha renunciado á su viaje á España.

Las noticias particulares recibidas de Roma por La Patrie, confirman lo que este periódico había dicho respecto á que la Corte Romana tendía á una política más conciliadora. «El partido que hace la oposición al cardenal Antonelli, añade Le Patrie, gana terreno y debe esperarse que el Padre Santo obedeciendo únicamente á sus inspiraciones personales, no rechazará las transacciones tan lealmente ofrecidas por Francia para poner á salvo el poder temporal del Papa.»

Dicen de Niza, que el príncipe Napoleon era esperado en aquella ciudad. Se estaba preparando para el palacio Chiomain. A fines del mes, el rey Victor Manuel hará una visita á la emperatriz viuda de Rusia.

Las últimas correspondencias de Constantinopla alcanzan al 4, y anuncian un hecho importante. La comisión de Hacienda había elaborado un proyecto de organización que abraza el conjunto del presupuesto y propone establecer sobre nuevas bases los servicios financieros del imperio otomano.

El día 8 se inauguró con gran concurrencia en Zaragoza la sociedad fundada en aquella capital para la reforma de los aranceles de Aduanas. Pronunció el discurso de apertura de las sesiones su presidente el Sr. Brull.

Todas las cartas del teatro de la guerra están contestes en asegurar que el cólera cede visiblemente en el ejército, y los casos que tienen lugar son en los recién llegados, y aun á estos no los ataca ya con la intensidad que anteriormente. Lo mismo sucede en Ceuta donde ya se presentan las enfermedades comunes y ordinarias.

Segue en Ceuta la carestía; cuesta una gallina 25 rs.; un pollo 15; la libra de jamón 10, y 8 la botella de cerveza.

El capitán D. Jacobo de Labastida continúa muy bien, el 12 se le iban á levantar los

apósitos y en breve creían sus amigos que podrá trasladarse á la Península para acabar su curación.

Ha pedido su retiro el capitán de Estado Mayor del ejército de África D. Joaquín Blake por haber sido atacado de gota serena.

Ha llegado esta corte con real licencia el inspector general de las fábricas de tabacos de Filipinas D. Pascual Altolaguirre, persona que ha dejado muy buenos recuerdos por su acierto en el desempeño de dicho cargo en los cinco años que ha estado en aquellas islas, y por su carácter fino y franco.

El coronel graduado D. Romualdo Crespo, que como decía nuestro colega El Comercio de Alicante había llegado á aquel puerto de tránsito para el ejército de África á las inmediatas órdenes del general en jefe, en virtud de haber sido llamado por parte telegráfica, se halla ya con sus compañeros de armas compartiendo las fatigas de la guerra.

Este joven y entusiasta jefe es hijo del digno general D. Manuel Crespo, que ha hecho el donativo de la mitad de su sueldo ó sean 22,500 rs. anuales para ayudar á los gastos de la guerra. Rasgos de esta naturaleza son dignos de la mayor consideración.

Las Cámaras legislativas del Estado de la Carolina del Sur han adoptado una resolución por la cual declaran que, debiendo proteger la vida y los bienes de aquellos ciudadanos contra toda clase de enemigos, se asigna la suma de 100,000 dólares para hacer preparativos militares de defensa. El Senado ha adoptado otra resolución en la cual anuncia que, en su opinión, la seguridad y la honra de los Estados esclavistas, exigen imperiosamente la pronta separación del Norte y del Sur, por lo cual escita á los Estados meridionales á iniciar la disolución, obligándose, por su parte, á apoyar eficazmente sus tentativas.

La Revista peninsular teme que el telégrafo submarino establecido en el Estrecho sufra frecuentes interrupciones, y sea un constante motivo de gastos, y lo que es peor, de ansiedad; cree que la corta distancia que media entre ambas costas, hace posible el uso de la telegrafía óptica que ha hecho notables adelantos con la perfección de lentes y anteojos. La proyección de destellos luminosos á distancias muy considerables de los rayos solares reflejados, podía servir de correspondencia telegráfica.

El Banco de España que se ocupó ayer de la cuestión sobre reivindicación de efectos al portador declarada por la Audiencia de esta corte, ha elevado al gobierno de S. M. una exposición con el objeto de que tome la medida conveniente para calmar la ansiedad pública, poniendo á cubierto los capitales invertidos en efectos públicos y dados en garantía de ellos.

El segundo batallón del regimiento de Leon ha llegado á Sevilla; guarnecerá por ahora dicha plaza y la de Cádiz.

Los Sres. D. José Saturnino Saavedra y D. Joaquín Andrés y Oliva, han sido nombrados oficiales primeros de la sección de Fomento de las provincias de Santander y Oviedo.

Uno de los oficiales heridos en la acción del 1.º es D. Eduardo Hernández Quesada, sobrino del brigadier de la Armada; la bala

le entró por el carrillo izquierdo, destrozando las muelas de la mandíbula inferior; pero afortunadamente está fuera de peligro.

Ha sido prorogada por un mes la contrata de los vapores mercantes fletados por cuenta del gobierno.

La galleta que en la factoría de subsistencias de esta plaza se elabora con destino al ejército de África reúne todas las circunstancias apetecibles, tanto respecto á la elaboración como al alimento.

Parece que el general Prim, fúterin siga enfermo en Ceuta el general Zavala, se encargará del mando del segundo cuerpo sin dejar el del cuarto.

Los rumores de paz que han circulado estos días por Málaga, hay que atribuirlos á buenas intenciones de los ingleses, según el corresponsal de la Gaceta militar.

Otro de los rumores, sin fundamento por supuesto, que corrian últimamente por Málaga era el de que al general en jefe del ejército en África se le habían presentado un cherrif y dos moros de rey enviados por su emperador con proposiciones de paz.

El Daily-News, dice que lord Cowley ha ido á Londres sin misión alguna y sin llevar proposiciones del gobierno francés, y que únicamente las explicaciones que ha dado, han puesto á Inglaterra y á Francia en relaciones más íntimas y amistosas.

En Roma se ha aumentado la guardia capitalina, en la cual se alistán los jóvenes de la nobleza. El hijo del príncipe Chigi ha sido nombrado coronel.

Los cinco prisioneros residentes en el hospital de Ceuta se llaman: Haset-Buhar-Buselet.—Seli-Hassem-Silib-Moliasahem.—Aleas-Monhamed-Bene-Budan.—El Halet y Molladres Sashon.

Los señores Collazo y Vergara, administradores de hacienda pública de Ciudad-Real y Toledo, se reemplazarán mutuamente en estos destinos.

El contador de hipotecas de Madrid, señor Cuervo, ha sido reemplazado también por el escribano señor Sancha, que anteriormente desempeñó este cargo.

La fiebre amarilla se ha declarado en Lisboa á bordo de la galera Ciudad de Belem, que llegó á aquel puerto el 31 de diciembre, procedente de Pará, con carga de géneros diversos y con 38 días de viaje. El día 1.º fue atacado el cocinero, que falleció tres días después; el 5 lo fue un guarda de sanidad que se halla convaleciendo, y el 6 y el 7 dos marineros que murieron en la noche del 10 al 11. El gobierno portugués ha procedido en esta ocasión con mucha diligencia y tino, para evitar que el contagio se propagase, y en virtud de sus órdenes, el buque salió el 13 para un lazareto que ofreciera las seguridades que no ofrece el de Lisboa, y se procedió á la quema del cargamento, declarando además sospechosos todos los puertos del Brasil.

La oposición ha sido derrotada en Portugal en las elecciones, á pesar de sus esfuerzos para alcanzar el triunfo y de acudir á las urnas los absolutistas. Creese que los diputados ministeriales son 103 y los opositonistas 19.

El día 5 se ha perdido en las costas de Ovar (Portugal), el brik portugués Monana, procedente de San Tomás que se dirigía á Lisboa con frutos ultramarinos, doce tripulantes y dos viajeros. Ignórase la suerte de estas catorce personas; pero todo hace creer que han perecido. Entre los destrozados restos de l buque, arrojados á la playa, se ha encontrado el Diario del capitán José Pedro de Senna, que hasta el día 4 va refiriendo minuciosamente el triste drama empezado ya hacia algunos días, y cuyo desenlace le arrebató la pluma de la mano. Uno de los pasajeros se llamaba José Lahordeta, y era súbdito español.

El viento era tan impetuoso en los últimos días en el Estrecho, que arrebató las tiendas de los judíos acampados fuera de Gibraltar, y muchas de un batallón inglés también allí establecido.

Parece que el telégrafo del Estrecho, que es un grueso cable, forrado de guta-percha, cedió al furor del mar, por la parte más débil, por la de los últimos hilos conductores.

### TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

A la hora en que escribimos no hemos recibido noticias del teatro de la guerra: si algo pudiésemos averiguar, lo daremos á última hora.

Todo el día de ayer estuvo lloviendo en Algeciras hasta por la noche en que aclaró el Estrecho.

El general Pavía se ha embarcado ayer en Cádiz con dirección á Algeciras y se cree que pase á Ceuta á conferenciar con el general en jefe.

Cargado de víveres y con 86 voluntarios ha salido ayer de Málaga para Ceuta El Gustavo Pastor.

El intendente del litoral que tanto y tan acertadamente está trabajando para el abastecimiento del ejército, ha estado enfermo; pero ya se encuentra mejor.

Anoche seguía la mar bonancible en el Estrecho.

La Edetane goleta de guerra de hélice que había ido á Cartagena, ha regresado ayer á Málaga con una chalana de remolque.

Anoche se recibieron los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero:

Paris 17.  
Quedan el 3 francés á 69; el 4 1/2 á 96-95; el interior español á 43 1/4; el exterior á 44 3/8; y el diferido á 33 1/4; la amortizable á 00.  
Londres 16.

Los consolidados, de 95 3/8 á 1/2.

### ULTIMA HORA.

El parte del general en jefe sobre la operación del desembarque de la división Rios se recibió anoche, según era público á hora avanzada. La artillería de posición tenía en jaque al enemigo, quien quiso atacar, según parece, y huyó desprovisto á los pocos disparos de cañón. En el fuerte de la embocadura del río Martín tomado sin resistencia, había siete cañones de 18 y 24 y muchas municiones.

Volvióse á Madlle. de Blanchefort que seguía llorando y la abrazó con todo el ardor que permitía su carácter grave.

—Perdonadme, la dijo, como perdonarais á un niño que os hubiera hecho daño queriendo acariciaros. Perdonadme y olvidad lo que acaba de suceder; seré muy amiga vuestra.

Había en el tono con que pronunció estas palabras tanta verdad, tanta franqueza, nobleza tanta, que no hubieran podido igualar al efecto que produjeron las más energías protestas; la dulce Ernestina la estrechó en sus brazos con cariñosa cordialidad y la rivalidad que pudiera existir entre ellas un momento antes quedaba estinguida, al menos por el pronto.

Durante esta escena, no dejaba de ser embarazosa la situación de Peyras y esperimentó un verdadero contento al ver aquella sincera reconciliación entre ambas jóvenes.

—Vaya, dijo alegremente, están hechas las paces y no espero que se rompan tan pronto. ¿Mas no decíais que nos esperaban en el pueblo?

—Sí, respondió Margarita tan tranquila como si nada extraordinario hubiese sucedido, porque tal era la rapidez con que las emociones más vivas se deslizaban sobre aquella alma enérgica. Mi padre, que os alcanzó á ver desde su ventana, me encargó que viniera á meteros prisa. Marchemos. Ofrecióla el caballero el brazo para ayudarla á bajar, mas ella lo rechazó y Peyras

entonces se volvió hacia su futura quien también le dió gracias con melancólica sonrisa y se incorporó con Margarita, de cuyo brazo se asió con la seguridad de un niño que se pone bajo la custodia de su madre.

Contemplólas el caballero como bajaban, apoyadas una en otra, vestidas del mismo modo, como dos hermanas y hermosas entrambas, la una con la belleza delicada y frágil de las ciudades, la otra con la belleza fuerte y magestuosa del país de las montañas y murmuró pensativo.

—A la verdad que no sé á cual de las dos preferiría.

Peró queriendo desechar sus reflexiones, echó á andar por el sendero con pasos precipitados, precedido de las dos jóvenes que marchaban silenciosas como él y abstraídas en sus meditaciones.

Cuando se acercaban á la aldea, divisaron los paseantes en la calle principal un grupo de gente que llevaba un bulto envuelto en una gruesa capa de lana; mujeres, chicos, viejos andaban alrededor y les hacían preguntas que no eran contestadas sino con frases breves, propias para acrecentar la curiosidad porque la concurrencia se iba haciendo por momentos más numerosa. Los tres jóvenes que desde el elevado sitio en que se hallaban, podían abarcar de una mirada toda aquella singular escena, la examinaron al pronto con distracción; pero conforme se acercaban, era más viva la atención de Mar-

—¿Quién habla aquí de asesinato? El bergante tropezaría que no iba su cabeza muy despavilada. Le han encontrado encima veinte escudos, y por las señas hace ya días que sucedió su muerte, con que prueba que no ha sido por robarle, como se deduce también de haber encontrado cerca su máquina de afilar. Ya lo sabes todo, adios: no te olvides de decir al alcalde lo que te he encargado.

Marcharon el viejo y sus compañeros en la dirección de una choza cercana, mientras que Ernestina y Marcelino arrastraban á Margarita Simon hacia la casa de su padre.

Dejábase conducir Margarita maquinalmente por los dos jóvenes, cual si perdido hubiera la facultad de pensar y de querer. Encamináronse á la sala baja donde se oía la voz de Simon Martín, pero en el momento de atravesar el dintel pareció que Margarita recordaba su presencia de ánimo. Detúvose y dijo á Marcelino y Ernestina con terrible calma:

—Entrad solos. Deseaba hablaros de cosas que importan á vuestra dicha.

Dejámosle que disfrute todavía un momento de reposo, ni yo tendría fuerza...

Contrajéronse sus facciones cual si hiciera un esfuerzo para contener una explosión de dolor; la faltó la voz y se escapó de repente señalando con el ademán la puerta de la sala.

El caballero de Peyras y mademoiselle de Blanchefort, se quedaron atónitos del hondo dolor que revelaba el metal de voz y el continente de la hija de su patron; perola circuns-

profunda meditacion. Vagaban sus miradas sin querer por el inmenso paisaje, mas de repente se levantó señalando con el dedo una persona que se venia para ellos por el pedregoso sendero.

—Es ella! ¡es Margarita! exclamó con acento de júbilo.

Volvió Ernestina la cabeza y reconoció en efecto á la hija de su patron.

No tenía Margarita con el sencillo traje del país, la gracia ni la elegancia que mademoiselle de Blanchefort conservaba á pesar de sus modestos atavíos; pero su aire respiraba una dignidad, un desembarazo natural, mas propios que la esbeltez de Ernestina en una hija de aquella region salvaje.

Su rostro tostado, de líneas atrevidas sin ser duras, sus cejas enarcadas, su boca severa, su elevada estatura, formaban un conjunto imponente: en un salon hubiera parecido demasiado masculina la belleza de Margarita; á la faz del Pelvoux, á la faz de aquella naturaleza agreste, estaba bien en su centro. Mientras que subía la montaña con el sombrero de paja echado atrás, sujeto á los hombros con una cinta, luciendo las largas trenzas negras de su abundante cabellera, sintióse el caballero de Peyras poseido de admiración.

—Mirad, Ernestina, dijo con fervor: no os parece que esa joven merece otro esposo que el grosero patán que podrá algún dia aspirar á su mano?

—Olvidais, Marcelino, que esa señorita ha

BATALLA DE LOS CAS ILLEJOS.

(PARTE OFICIAL.)

Ejército de Africa.—Estado Mayor general.—Excmo. Sr.—Mejorado el tiempo y habiéndose racionalizado los cuerpos por seis días como manifesté á V. E. en mis comunicaciones de 29 del mes anterior, di las órdenes convenientes para que el día 1.º del actual al toque de diana decampasen la division de reserva, el segundo cuerpo, dos escuadrones de húsares de la Princesa, dos baterías de montaña del primer regimiento de Artillería y una afecta al quinto, con el cuartel general, debiendo permanecer en sus posiciones el primero y tercer cuerpo y la division de caballería, y avanzar solo hasta debajo del reducido Príncipe Alfonso la artillería montada y de á caballo. Al mismo amanecer rompió la marcha sobre los Castillejos el general conde de Reus con su division, los escuadrones de húsares y dos baterías, llevando el encargo, no solo de tomar posición, sino también de echar un puente en la desembocadura al mar de una regata, sin lo cual no podía pasar la artillería rodada, siguiendo yo con el cuartel general y á continuación el segundo cuerpo con su comandante en jefe el general Zabala.

En el momento de emprender la marcha recibí aviso del general Echagüe, comandante en jefe del primer cuerpo, de que al hacer la descubierta desde el reducido de Isabel II se había divisado en las alturas del Renegado un gran número de moros, y que seguían bajando otros muchos, indicando todo un ataque por aquel lado; pero no teniendo nada que temer por él, tanto por lo fuerte de la posición, como por las fuerzas que la sostenían, previne á este general que hiciera subir á sus tropas desde el Serrallo por si se efectuaba el ataque, estando seguro de que al ver el enemigo mi movimiento se dirigiría todo sobre mí, como así sucedió.

El general conde de Reus llegó hasta las posiciones que dominan los Castillejos por la parte de la costa sin encontrar apenas resistencia, pues solo unos 1,000 moros le hacían fuego por su derecha desde un cerro inmediato, sostenidos por un grupo considerable apoyado en la casa del Marabut. Dispuse entonces que una brigada del segundo cuerpo, órdenes del general Serrano, tomase una posición que flanqueaba el bosque que ocupaba el enemigo, seguida de una batería de montaña, y ordené al general conde de Reus que se apoderara de la casa del Marabut. Ambas operaciones se verificaron instantáneamente: la batería limpió el bosque de enemigos, y la casa fue tomada con escasas pérdidas, quedando dueño de todo el valle que acabaron de despejar las fuerzas sutiles de los vivos y ciertos fuegos de su artillería, de modo que los escuadrones de húsares descendieron al llano mientras las tripulaciones de los buques de guerra, mandadas por el capitán de fragata D. Miguel Lobo, saltaban á tierra, cargando al enemigo, en unión de nuestras guerrillas, á los gritos repetidos de viva la Reina, viva la marina y viva el ejército, que cada fuerza respectivamente daba.

La operación principal estaba terminada, y mi pensamiento cumplido con felicidad; pero reconcentrándose el enemigo, que perseguido por nuestros soldados se había replegado á una posición que domina á tiro corto de fusil el valle de los Castillejos, y aumentándose progresivamente con los numerosos grupos de caballería é infantería que acudían en su auxilio por la cañada que conduce á Anguera, era preciso desalojarlo para libertarnos de sus fuegos. Esta operación la encomendé al general conde de Reus que con la mayor impetuosidad la llevó á cabo con los batallones de Vergara, Príncipe, Luchana y Cuenca en primera línea, los de Ingenieros y Artillería en sólidas reservas, y secundado por los dos de Córdoba á las órdenes del brigadier Angulo, jefe de la segunda brigada de la primera division del segundo cuerpo, con los que oportunamente reforcé á aquel general.

Mientras esto sucedía en las alturas, los escuadrones primero y cuarto de húsares de la Princesa se cubrían de gloria en el fondo del valle cargando con un ardor imposible de describir á las considerables fuerzas de caballería é infantería enemiga que habían vuelto á invadirlo. En su impetuosa carrera,

derrribando con sus aceros cuanto se oponía á su paso; llegaron hasta penetrar en el campamento marroquí, fuertemente establecido en el fondo y encerrado entre escarpadas posiciones, apoderándose el cabo Pedro Mur después de matar al que lo llevaba, de un espartano, como recuerdo y prenda de aquella heroica carga.

Sin embargo, recobrados los moros de su primera sorpresa, y hallándose aun demasiado distante la infantería que acudía á la carrera en apoyo de nuestros caballos, se vieron forzados aquellos valientes á retirarse acosados por todas partes de un fuego mortífero, en el cual, además de otros muchos oficiales y soldados, recibieron honrosas heridas los comandantes marqués de Fuente Pelayo y D. Juan de Aldama.

En este momento recibí un aviso del general conde de Reus, indicándome la posibilidad de apoderarse del campamento enemigo. Me trasladé en el acto desde la casa del Marabut á la altura donde se hallaba aquel general, después de haber prevenido al general García, jefe de Estado Mayor general, que á una señal mía partiría desde la citada casa con siete batallones del segundo cuerpo y atacara el campo enemigo por el valle mientras yo lo verificaba con las fuerzas avanzadas desde las posiciones que estas ocupaban. Sin embargo, examinando desde la altura la situación de dicho campo, me persuadí de que la operación premeditada no podía llevarse á cabo sin grandes pérdidas; porque colocado en el fondo del valle y cercado por todas partes de escabrosas y pendientes laderas, hubiéramos sido fusilados desde ellas sin riesgo para el enemigo, por lo que preferí evitarlas desistiendo del ataque y trasladándome de nuevo á la casa del Marabut.

A las tres de la tarde, reforzado el enemigo con los numerosos grupos que seguían sin cesar incorporándose, atacó otra vez de un modo desesperado las posiciones ocupadas por el conde de Reus; pero éste, con ese valor sereno que tanto le caracteriza, poniéndose al frente de sus batallones al grito eléctrico de viva la Reina, salió al encuentro del enemigo que como un raudal impetuoso descendía de los cercanos montes. Pronto llegaron á cruzarse las bayonetas y gúntas, siguiéndose por algunos momentos una encarnizada lucha cuerpo á cuerpo, de la que salieron vencedores nuestros batallones. El enemigo volvió las espaldas, y el estandarte de San Fernando, tremolado por el mismo conde de Reus, ondeó de nuevo en la importante posición tres veces disputada. Contribuyó eficazmente á este resultado la llegada en aquel momento del general Zabala con los batallones de Simancas, Leon, Arapiles y Saboya, pues lanzándose decididamente al enemigo, y uniéndolo sus esfuerzos á los del general conde de Reus, partió con él la gloria de este brillante hecho de armas.

Al notar desde el valle el intento del enemigo, había yo marchado velozmente al encuentro del conde de Reus, haciéndome seguir á la carrera por los batallones de la Princesa con el brigadier Hediger, jefe de la segunda brigada de la segunda division del segundo cuerpo, mientras que el general García con los de Navarra y Chiclana, al mando del general O'Donnell, subía también por la derecha á proteger aquel flanco. A mi llegada el momento decisivo había ya pasado; pero tuve sin embargo que amagar una carga con mi cuartel general y la escolta, que no esperó ya el enemigo.

Cansados los batallones de Vergara, Príncipe, Cuenca y Luchana, de la division de reserva, y agotadas sus municiones, los hice relevar en las posiciones que ocupaban por la primera division del segundo cuerpo, disponiendo se retiraran á otra que acababan de atrincherar ligeramente los ingenieros bajo el fuego enemigo. Este continuó con bastante intensidad al abrigo de los bosques y las rocas, hasta cerrar la noche. Entonces dispuse que el conde de Reus con sus tropas quedase en la posición atrincherada, teatro durante el día de tan sangrientas escenas, y que las del segundo cuerpo bajasen á su campamento.

Aquellas pasaron la noche sin ser molestadas, y al amanecer del siguiente día se notó que el enemigo había levantado el campo y que marchaba en direccion á Tetuan.

Este combate, Excmo. Sr., el más reciente sin duda de los que ha sostenido nuestro ejército desde que se abrió la campaña, for-

ma una gloriosa página para añadir á su historia. El paso del valle de los Castillejos abrió á nuestras tropas un terreno más despejado y favorable á los movimientos de un ejército organizado que el suelo accidentado y frágil, teatro hasta ahora de sus combates. El enemigo no podía desconocer las ventajas que perdía para sus osados ataques, y sobre todo para su sistema de defensa desde el momento que lo traspasáramos, y esto explica suficientemente su resuelto y pertinaz empeño en esta memorable jornada.

Los enemigos estaban mandados por Muley Abbas, hermano del emperador y general en jefe de su ejército, y por su segundo el gobernador de Tetuan, según me manifestaron varios moros heridos que fueron recogidos por nuestros soldados; y aunque también manifestaron que sus fuerzas ascendían á 40,000 hombres, lo considero exagerado, si bien juzgo que no bajarían de 20,000, mientras que por nuestra parte solo la tomaron en el combate 14 batallones, dos baterías de montaña y una montada del segundo regimiento y dos escuadrones.

Nuestra pérdida ha consistido en un brigadier, 13 jefes, 55 oficiales y 481 individuos de tropa heridos; 7 oficiales y 63 individuos de tropa muertos.

La del enemigo la gradúo en 2,000 hombres á lo menos, y como prueba de ello manifestaré á V. E. que, según el parte que me dió el día 2 el jefe del Hacho, al anunciarme la mar ha del ejército enemigo, me decía que, quedando muy corto, pasaban de 1,000 las camillas de heridos que venía conduciendo.

No concluiré, Excmo. Sr., esta parte sin hacer á V. E. mención de algunos nombres, aun cuando no me sea dable poder verificarlo de tantos hechos de valor distinguido como tuvieron lugar.

Citaré al general conde de Reus y general Zabala que tantas pruebas dieron de su arrojo; de su decisión y de su tranquilo mando en medio del peligro; al general García que tan cumplidamente secundó mis disposiciones; al general O'Donnell que tuvo su caballo herido; al general Rubin que acudió á todos los sitios de peligro con el valor sereno que le distingue, y al brigadier Angulo, jefe de la segunda brigada de la primera division del segundo cuerpo, herido al frente de sus soldados en lo más rudo del combate.

También me recomendaré eficazmente los generales Prim y Zavala el digno comportamiento de sus jefes y oficiales de Estado Mayor y ayudantes de Campe, de los que algunos sellaron con su sangre sus buenos servicios en este día, debiendo por fin manifestar también á V. E. que mis ayudantes de campo y los jefes y oficiales de Estado Mayor de mi cuartel general comunicaron mis órdenes con la mayor serenidad y arrojo en los sitios de más peligro, llenando tan cumplidamente las instrucciones que llevaban, que ni una sola esperimientó retrasó ni mala inteligencia en su ejecución.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del Campamento sobre el valle de Zamir 8 de enero de 1860.—Leopoldo O'Donnell.—Excmo. señor ministro interino de la Guerra.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy.—El aniversario de la Catedral de San Pedro en Roma y Santa Pascasia, virgen y mártir.

Culto divino para hoy.—Se celebrará en los templos siguientes: en la parroquia de San Sebastian se ganará el jubileo de Cuarenta Horas á las diez y media mayor y por la tarde á las cinco el acto de la reserva de S. D. M.—Coro diario: seguirá por mañana y tarde en San Isidro el Real.—Mes consagrado al Niño Jesús: proseguirá practicándose por la noche en San Ignacio, predicando este día el señor Cruz.—Ejercicios espirituales: seguirán al toque de oraciones en la santa Bóveda de San Ginés, Italianos y oratorios del O'ivar y Caballero de Gracia; idem por la tarde en la capilla del Monte de Piedad.

Nota.—La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor del día de dicho Aniversario, que la Iglesia celebra, con rito doble mayor y ornamento blanco.

Grado.—El domingo último confirió la investidura de doctor en administración en la Universidad central, al distinguido joven don

Narciso Muñoz de Tejada, el Excmo. señor marqués de O'Gavan, siendo padrino del graduado el Dr. D. Manuel Colmeiro. La citada y numerosa concurrencia que asistió á tan solemne acto, tuvo el gusto de escuchar de boca del joven graduado un elegante y erudito discurso sobre las constituciones políticas que revelaba un profundo estudio de la materia.

ANUNCIOS

BIBLIOTECA UNIVERSAL ECONOMICA: MILLON Y medio de libritos se imprimen para los señores socios de las Conferencias de San Vicente de Paul de España. Se reparten tres libritos semanales. Una suscripción por medio año 18 reales, por un año 34; cada librito 2 cuartos. Se explica fácilmente lo grandioso del fin de esta Biblioteca al verla adoptada por las Conferencias.

Útil es recomendarla á los señores curas párrocos, padres de familia, profesores y profesoras de Instrucción pública.

El sacerdote instruido en las ciencias divinas y humanas. Tiene por objeto formar una biblioteca parroquial. Dos entregas al mes de 32 páginas en 4.º, cada una á real. Un año 22 rs. Ha salido ya la 1.ª entrega con singular aceptación.

Aurifodina universalis.—Obra indispensable á los eclesiásticos y juristas á 6 1/2 reales cuaderno de 100 páginas en folio. Desde este mes empieza la publicación.

Librería de D. Gregorio Urosa, Madrid, calle de Embajadores, núm. 47. (D. 00, 18, 20, m. t. 1-1.)

MUSICA.

EL SERRALLO. POLCA MILITAR.

LA CASA D' L' RENEGADO. PASO DOBLE POLCA.

Ambas piezas, dedicadas al ejército de Africa. Precio de cada pieza: 13 rs. Para pequeña banda militar, 12 rs. Para piano, de mediana dificultad.

Se hallan de venta en el almacén de música de Casimiro Martín, calle del Correo, número 8.

Nota.—Se remitirán á provincias contra una libranza sobre Correos. (18 y 19 m. y t.)

FONDA DE LA AMISAD.

CALLE DE JARDINES, NUM. 15. Se sirven cubiertos de cuatro reales en 4 delante. Se advierte que hay otra fonda. (6 v. m. 9 v. t.)

NARANJAS MANDA INES.

Véndese esta preciosa fruta superior por su aroma y dulzura á las naranjas comunes, en la lonja de ultramarinos de D. Mariano Tudela. Calle de Jacometrezo números 7 y 9.—(0 v. m. 1 t.)

SI GUEN VENDIENDOSE DESDE HOY CON ALGUNO rebaja, los muebles restantes y de lujo, de la casa del señor vizconde de Castell Ruiz, entre ellos una sillera dorada y espejos de cuerpo entero: Calle Real del Barquillo, número 13, cuarto principal, derecha, desde las 10 en adelante.—(D. 19 y 20 m. t.)

EN LA CALLE DE SAN PEDRO MÁRTIR (plazuela del Progreso), núm. 4, cuarto 3.º de la izquierda, se cede una habitación espaciosa é independiente, con asistencia ó sin ella. No es casa de huéspedes.—(m. t.)

CONFIERA DEL NAVARRO.

Calle Ancha de San Bernardo, número 43. Abundante y rico surtido de panceillos de San Antonio, desde 4 á 8 rs. libra. Sigue el derecho en los parroquianos á un billete con cinco números por cada 12 rs. que hagan de gasto, para el regalo de seis cubiertos de plata que se adjudicará al que obtenga igual número al del premio mayor de la lotería de 21 del corriente. (D. 00 00 17 m. y t.)

SE VENDE UNA ELICANTE TARTANA CON DELANTERA cubierta, montada sobre balistas, en

un precio muy económico. En el Passage de Murga, tienda número 9, fábrica de cajas de relojes darán razon.—(4 v. m. 4 v. t. 1-1.)

ESTABLECIMIENTO PARA LA COMPRA Y VENTA de libros. José Doeha, que tiene establecida su librería en la calle de Jacometrezo, número 63, sigue dedicado al espresado comercio en el que está hace más de veinte años: compra libros tanto nuevos como usados, antiguos y modernos en pequeñas y grandes cantidades, pasando con antelación á verlos á casa de los interesados. Los particulares de provincias que quieran deshacerse de sus librerías, mandarán nota detallada de las obras, espresando en cada una el nombre del autor, lugar y año de impresión, número de volúmenes, encuadernación y principalmente el estado en que se hallan.

Admite en comisión para su venta publicaciones nuevas y se encarga también de las comisiones que se le confían para la compra de libros mediante una corta retribución y adelantando el importe de los pedidos.

Las obras de lance que para la venta tiene en su establecimiento, están clasificadas por orden de materias para mayor comodidad de los que gusten ver los índices manuscritos. (1 v. m. y t.)

CACHORROS.

Se venden del Monte San Bernardo y Teranava, legítimos. Calle de Alcalá núm. 30, cuarto segundo.—(1 v. m.)

COMERCIO Y SASTRERIA.

Se siguen haciendo trages completos como en los años anteriores; por 360 reales gaban de castor chaleco de lana y pantalón de pañetour. Todos los géneros se dan á precio de fábrica.

Calle de la Caza, núm. 3, principal, inmediato á Platerías, y costanilla de Santiago, núm. 4, principal. (Juey y dom. Ener. Feb.)

EL LIBRO DE LOS CANTARES.

COMPUERTO POR DON ANTONIO DE TRUJBA. Este libro, que ha sido traducido y cuidadosamente corregido por el autor, los pocos ejemplares que quedan de este libro se venden á 12 rs. en las librerías de Cuesta, calle de Carretas, en la de la Publicidad, pasaje de Maliban, y en la administración de La Correspondencia.

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRINCIPE.—A las ocho de la noche. El portero es el culpable.—Ocho arrobos y una libra.—Una idea feliz.

REAL.—A las ocho y media.—II Rigolotto. LOPE DE VEGA.—A las ocho de la noche.—Fuego de Dios en el querubien.—La muerte.—Las castañeras picadas.

CRUZ.—A las ocho de la noche.—El Padre de los pobres.

COM.—Compañía de jóvenes florentinos.—Función para mañana viernes 19 de enero de 1860.—A las ocho de la noche.—Sinfonia.—La comedia de gracioso en tres actos titulada: Los dos gemelos, teniendo lugar en los intermedios un paso español por la primera bailarina absoluta de rango francés, Mariana Flori, de edad de nueve años titulada La Malagueña, y el paso de la Solferina por la niña Natalina Dylly Innocenti de edad de siete años.—El gran baile mitológico en cinco cuadros titulado Los amores de Venus y Adonis ó las fragatas de Vulcano. En el quinto cuadro tendrá lugar el paso á dos ejecutado por los primeros bailarines. Un terceto bailado por las dos hermanas Argia y Céfira, Soldaini con Rosa Sineraldi etc.

NOVEDADES.—A las ocho de la noche. Los hijos del pueblo.

ZARZUELA.—A las ocho de la noche.—Entre mi mujer y el negro.—Un pleito.

FRANCO.—Compañía de artistas zuaves.—La primera de las representaciones tendrá lugar el jueves 19 de enero.

TEATRO MECANICO.—Plazuela de San Martín.—Función diaria á las ocho de la noche, y los días festivos á las cuatro y media de la tarde y ocho de la noche.

Editor, D. Hilarión de Zuluaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

manifestado en presencia nuestra que no se casaría jamás.

—Si pero su padre ha dado la esplicacion de eso. Parece que se exigen en el yerno virtudes que se cree imposible hallar reunidas en una misma persona: ahora falta saber qué condiciones son esas, y en verdad digo que la tal muchacha no se asemeja á ninguna de las mujeres que he conocido en mi vida.

—Cállate al contemplar la mirada ardiente que le lanzara Ernestina, pero añadió en seguida como respondiendo á su pensamiento: —Estás loca, Ernestina.

Llegó en este momento Margarita á la especie de plataforma donde los amantes hicieron descanso y mas sería todavía que descubriera, les dijo con frialdad cuando estuvo cerca:

—Os esperan en el pueblo, venid: ha vuelto vuestro emisario y trae noticias importantes.

—¡Michelot! saltó Marcelino.

—La hija de Martin Simon contestó con un movimiento de cabeza afirmativo, y se volvió para retirarse otra vez, pero Ernestina la detuvo tiernamente.

—Margarita, así nos dejais? decidme antes por Dios si son prosperas ó adversas las noticias que ese hombre trae. Ha consentido mi padre... No se atrevió á proseguir.

—En vuestro enlace con el caballero Marcelino de Peyras? acabó la otra con una intencion cruel de que no se la hubiera juzgado capaz; lo ignora.

—¡Habrá terca! es el cuerpo de un hombre que se ha encontrado en el fondo del precipicio del Grave y búscamos á tu padre para que forme expediente de este suceso. Ya ves que no es grato este espectáculo: con que véte y dí al alcalde que vaya á buscarnos á la granja de Roberto, donde vamos á depositar el cuerpo.

Margarita continuaba serena al parecer; pero Madlle. de Blanchefort, asida á su brazo, sentíala estremecerse con movimientos convulsivos.

—Tío Juan, añadió, y no se sabe quién es el desdichado?

—Le conoces, dijo Juan con indiferencia, y en verdad que no ha sido una desgracia muy deplorable. Es ese borracho de Raboisson, el amolador.

Abandonó á Margarita toda su energia: se puso pálida como un cadáver, y exclamó con acento delirante:

—Raboisson... muerto... ¿en un precipicio? ¿Quién ha dispuesto ese crimen? ¿quién le ha asesinado?

—Miráronse estupefactos todos los circunstantes: ninguno de ellos había visto jamás á la austera Margarita dar tales señales de conmoción.

—Lo ves, ¡ya estás muerta de miedo! dijo el buen tío con inquietud: va á reírme tu padre por haberte hablado de semejante cosa.

—Pero... ¡pero no me deéis quién le ha asesinado!

garita; parecía que sus labios se apretaban convulsivamente.

—Margarita, preguntó tímidamente mademoiselle de Blanchefort, ¿qué hace esa gente? ¿parece que su presencia os entristece ó asusta?

—No os parece, dijo Margarita deteniéndose, que el objeto que hay envuelto en esa eapa tiene toda la forma de un cuerpo humano sin vida?

—En efecto, exclamó el caballero, y qué significa esa máquina que lleva al hombre uno de los que vienen detrás?

—¡Pronto vamos á verlo, replicó en voz baja la hija de Martin Simon acelerando el paso.

Llegaban por un lado Marcelino y los dos doncellas á la plazuela en donde estaba situada la casa del alcalde, cuando por otro entraba el grupo de montañeses. Entre ellos divisó Margarita á un anciano de venerable calva, pariente de su padre y que venia haciendo la guia. Acercóse á él con aparente calma, y al verla hizo alto la comarsa, descubriéndose todos con el mayor respeto. Solamente el anciano se levantó á saludarla con un cariñoso ademán.

—Tío Juan, preguntó Margarita: ¿quién es ese que traéis con tantas precauciones?

—Nada, nada, hija, replicó el viejo confuso: ¡podremos ver á tu padre!

—Ahora está ocupado, pero contadme.

—Déjanos, déjanos ahora.

—Tío Juan, por Dios, decidme qué es eso.

Ruborizó Ernestina y bajó la cabeza.

—Perdonad... ¿quién os ha dicho?

—Es inútil ya que trateis de engañarme, dijo Margarita secamente: ese joven no es hermano vuestro.

—Creed, balbuceó Madlle. de Blanchefort, que solamente la necesidad.

—No es vuestro hermano, repitió la montañesa con severa dignidad, habeis incurrido en una mentira y temed no os castigue el cielo.

Esta humillacion inesperada afligió á Ernestina, y ocultándose el rostro con las manos, rompió á sollozar.

—Si, sí, murmuró, tenéis razon; me castigará Dios, ya me castiga.

Margarita miraba correr aquellas lágrimas con aparente sensibilidad.

—Señorita Margarita, exclamó el caballero, sé que os asiste derecho para mostraros severa; ¡pero es generoso acaso que humilleis así á una compañera porque ha tenido menos valor, menos fuerzas que vos?

Quedóse Margarita silenciosa con los ojos clavados en el suelo. Si, dijo, por fin con cierta vergüenza, confieso que no he sido muy indulgente y que me he dejado arrebatar de un sentimiento inconsiderado, á pesar de que me han dicho que las costumbres cortesanas no eran iguales á las nuestras. Jamás he abandonado la casa de mi padre é ignoro la conducta que se observa mas allá de los límites de nuestro valle. Sí, he hecho mal, soy una pobre ignorante.